



POSTERGACIÓN PODRÍA AFECTAR A LA IMPLEMENTACIÓN DE PROGRAMAS

# Consejeros cuestionan criterio de la DIPRES para liberar fondos del GORE

FRANCO RIVEROS B. La Serena

## Zona de debates

Hace unos días, el gobernador regional, Darwin Ibacache, envió un oficio a Javier Martínez, directora de Presupuestos, en donde planteaba que, tal como se le había informado en otras reuniones, como gobierno regional se encuentran ante una "situación insostenible" de cara al cierre del año presupuestario, considerando que además, el gasto público de dicho organismo no supera el 20% a septiembre, por lo que se hacía necesario contar con las aprobaciones pendientes para que el GORE pudiera seguir con los programas e inversiones.

Frente a esta realidad, el consejero regional Lombardo Toledo, criticó que el país siguiera funcionando bajo un "exacerbado centralismo respecto a serie de aspectos de la vida cotidiana de sus habitantes. En primer lugar, no debiéramos estar pasando estas zozobras ni estos inconvenientes que dañan la salud mental, física y el bienestar de los vecinos de la Región de Coquimbo".

Por eso, hizo un llamado al Ministerio de Hacienda y a la DIPRES "porque creemos que las necesidades de esta región son urgentes casi en todos los aspectos de su desarrollo integral, así que, lo que tenemos que hacer es justamente acudir a los poderes del Estado para dar equidad a las diferentes necesidades que tiene la gente", agregó.

Por su parte, la consejera regional Ximena Ampuero, explicó que el gobierno regional está negociando y tratando de presionar para que los fondos puedan llegar a la zona y cumplir con la ejecución presupuestaria.

"Para nosotros es importante el traspaso de estos dineros para poder realizar el trabajo que corresponde, viendo además el escenario político que este 2024 tuvimos que vivir con la gobernadora y como Consejo Regional", remarcó.

En esa línea, aseguró que "estamos trabajando netamente en poder apresurar una ejecución por lo menos digna para la Región de Coquimbo. Y vamos a seguir insistiendo, vamos a seguir trabajando para eso y lo más importante es que se pueda dimensionar el trabajo que hacemos los gobiernos regionales a nivel país y para eso es necesario un traspaso como corresponde para que todos podamos hacerlo de la mejor manera y especialmente para los habitantes



**Lombardo Toledo**  
CONSEJERO REGIONAL

**"Hacemos un llamado al Ministerio de Hacienda y a la DIPRES porque creemos que las necesidades de esta Región de Coquimbo son urgentes casi en todos los aspectos de su desarrollo integral"**



**Ximena Ampuero**  
CONSEJERA REGIONAL

**"Es importante el traspaso de estos dineros para poder realizar nuestro trabajo que corresponde, viendo además el escenario político que este 2024 tuvimos que vivir con la gobernadora y como Consejo Regional"**



**Javier Vega**  
CONSEJERO REGIONAL

**"Después de la aplicación de la Circular 20, se pusieron más barreras para que se entregaran los recursos de las arcas fiscales a los gobiernos regionales. Eso finalmente puso una restricción"**



**Paola Cortés**  
CONSEJERA REGIONAL

**"No nos han traspasado dinero y tenemos algunos programas con problemas presupuestarios, pero finalmente ellos se comprometieron a hacer la transferencia durante esta semana"**

**Con apenas un 29,4% de ejecución presupuestaria hasta septiembre, los miembros del cuerpo colegiado se mostraron preocupados con el actuar que ha tenido el organismo que depende del Ministerio de Hacienda en relación al traspaso de recursos hacia los gobiernos regionales. En caso de que la situación se solucione esta semana, no descartan otras acciones de presión.**

de nuestra región".

A su vez, la consejera regional Paola Cortés, quien preside la comisión de Régimen Interno, explicó que el viernes pasado estuvieron en Santiago junto al gobernador en la Dirección de Presupuestos analizando la situación que aqueja al gobierno regional.

"Tenemos algunos programas con problemas presupuestarios, pero finalmente ellos se comprometieron a hacer la transferencia durante esta semana, a más tardar el día viernes, ya que ellos revisaban nuestra caja presupuestaria y veían que teníamos más de 6 mil millones de pesos", explicó.

En esa línea, indicó que desde la DIPRES "se comprometieron a so-

lucionar esto durante esta semana, así que esperamos que así sea. De lo contrario, tendríamos que tomar otras acciones", advirtió.

### COLETAZOS DE LA CIRCULAR 20

Para Javier Vega, presidente de la comisión de Presupuestos del Consejo Regional, la falta de recursos es un tema "bastante complejo" para todos los gobiernos regionales, desde hace, al menos, dos años.

"Con la aplicación de la Circular 20, se pusieron más barreras para que se entregaran los recursos de las arcas fiscales a los gobiernos regionales. Eso nace por los fraudes que se dieron cuando los gobiernos centrales entregaron

los recursos a los gobernadores y por algunos sectores políticos que cometieron cohecho", puntualizó.

En esa línea, sostuvo que "lo que nosotros estamos tratando de buscar es que el gobierno central pueda tener una mayor respuesta a lo que son los proyectos, lo que ha sido un proceso bastante lento que tiene hoy día paralizados los recursos de los gobiernos regionales, lo que implica poca generación en ejecución de presupuesto".

A juicio del consejero comunista y ex candidato a gobernador, la DIPRES sabe que el problema "no es solamente con el presupuesto, sino que también ha habido una escasa forma de poder levantar proyectos de parte de los gobiernos regionales y todos llegan en el último ciclo del año presupuestario. Eso ha implicado que se tenga un movimiento bastante álgido durante los últimos tres meses del año al tratar de ejecutar los otros recursos que se entregan", enfatizó.

Por tal motivo, Vega apuntó a la existencia de un problema con el modelo de gestión, "porque finalmente como crecen las poblaciones, también deberían crecer las organizaciones del Estado. Y ahí, la discusión es legislativa respecto de cómo se va a cambiar eso a futuro".